

EL CORREO DEL SUR.

ANO XI.

CONCEPCION, SABADO 1. DE DICIEMBRE DE 1860.

NUM 1339.

EPIDEMIAS MORALES DE LA AMÉRICA ESPAÑOLA.

El siguiente artículo tomado del *Star etc. Herald* de Panamá, viene de la pluma de un norteamericano que ha residido por muchos años en nuestros países, i como tal, nos parece digno de atención.

"El poder que dijó desde el principio, «náuse la luz», i se hizo la luz; que sacó del caos el orden, la armonía i la belleza, que cuando hubo llenado su obra, la contempló i la halitó amena; ese poder estableció también una ley de relaciones entre toda cosa i ser creado i el mundo que habíamos. El crecimiento, la salud, la felicidad i la fuerza vienen a estar en razón directa con la obediencia prestada a estas leyes. La enfermedad de las vidas i de las patatas entre los vegetales, el cólera, la difusión i la fiebre amarilla, que de cuando en cuando azacan la consumación física del hombre, i traen el hombre, los ataques i la muerte, son otras tantas clases de epidemias cuyas leyes de movimiento, prevención i cura, están por hallarse aun.

La destrucción que estas causas producen sea triste pero mucho más tristes son las epidemias morales que, en la forma de guerras civiles, han roto por cerca de medio siglo, i con esa misma interrupción en los países más bellos que existan bajo el sol. Las primeras calamidades provocan una humilde desconfianza en la Providencia Divina i el ejercicio activo de nuestra razón; mientras que las otras le son repugnantes i destruyen los sentimientos morales, haciéndoles perder su lúgubre supremacía sobre nuestras facultades.

Al tiempo de su independencia del gobierno español, toda la población en *cayo picada* desde Tejas al Cabo de Hornos, no parecían ser sino otros tantos elementos zombíacos, que estallaron en destrozos feroces tan pronto que desapareció la presión de un gobierno central fuerte. Los gritos i vidas con que se salvó el establecimiento de las nuevas repúblicas, no fueron el aliento de la vida, sino las exhalaciones nefastas de una recompensación espontánea.

Mas, hablemos de lo que ha pasado en nuestra propia época. Toco antes de nuestra llegada a Centro-América, el general Morazán cayó en Costa Rica, la víctima de sus bien intencionados esfuerzos para reunir los Estados antagonistas de aquel país. Este sangriento sacrificio (como ha sido i será siempre) no dió paz ni al mismo Costa Rica. Los demás Estados se han unido solo con los otros para hacerse la guerra, a excepción de Guatemala que ha estado tranquila i ha progresado bajo la administración de biero de Carrera. México no es más que una vergüenza constante a sí mismo, a su raza i a la humanidad: una guerra sin

fin, i sin honor, es su condición normal.

Siguendo ahora hacia el sur, allí está Nueva-Granada, favorecido por su clima i topografía, dotado de los productos vegetales i minerales más útiles, con hermosos ríos i excelentes bahías, i el primer ferrocarril interoceánico que se haya construido. Sin embargo, también tiene sus ataques epidémicos, guerras por hombres más bien que por principios, peleando contra la centralización bajo el nombre de conservadurismo, i en favor de la subdivisión en nombre del federalismo. Las viviendas miserables casas han demostrado cuán maravillosamente se adaptan a la multiplicación por subdivisión duplicativa los proletarios, o sea el principio de la vida vegetal i animal. Pero lo que es bueno entre ciertas clases, viene a ser la destrucción de las otras. Las repúblicas deben ser *una e indestructible*, i lo que conviene exactamente al *protooccus plurialis* sería un peligroso experimento aplicado a la Nueva-Granada.

Pero aquí están ahora el Perú, el Ecuador i Bolivia, que se llaman gobierños centrales; i que son? No se les puede considerar más que como despachos militares, que emplean los fondos del Estado para perpetuarse en el poder. La educación i las mejoras internas son enteramente entregadas así mismo. Mas todavía no ha retrogradado el Perú, proponiendo en la nueva Constitución, que el ejercicio de toda otra religión que no sea la católica romana sea prohibido, i que el clero i los militares no estén sujetos a las cortes civiles?

En medio de estos estragos políticos, no se encuentra la justicia, sino es escondida i esparcida de la cuchilla del asesino. En todas partes los autores de estas calamidades son generalmente oficiales i sacerdotes, que se llaman *heumiristas*, i que pudieron haber peleado por la independencia, pero que ahora pelean por ser dictadores.

Chile es el único cont. ante a esta triste pintura; i sin embargo, el volcán no está apagado todavía allí, aunque sus exhibiciones son pocas i a intervalos. Está admitido generalmente, que la influencia del elemento estáspero, i tal vez su mayor proximidad al fin del Cabo de Hornos, manteniendo así mas fría la sangre, hace que la razón i el buen sentido de los chilenos se ejercent más libremente. Ve ezuela está sufriendo al presente uno de estos ataques epidémicos. De hecho, si el emprendedor aeronauta que se propone cruzar el Atlántico, diese un paso séco por toda la longitud i extensión de la América española, vería que todos sus habitantes están empieyados constatamente en intrigas i destruirse unos a otros.

para que se permitiese plantearlo en el establecimiento de su cargo.

Este fué para don Simón el origen de una multitud de sinsabores.

Las autoridades a quienes había presentado su proyecto, no solo lo encontraron malo, sino también anómalo; i contrario a los intereses de la metrópoli, rumor i no sabemos qué otra cosa.

El autor desde entonces fué para el gobierno un sospechoso de ideas subversivas, sobre quien era preciso tener el ojo alerta; i para los padres de familia un preceptor que en vez de una doctrina sana podía infundir a sus inocentes hijos el veneno de los principios antisociales que profesaba. Con motivo de estas preventivas la escuela que rejería don Simón fué de día en día más frecuentada, i por consiguiente las entradas del maestro comenzaron a minorarse de una manera alarmante.

Esta ojeriza de los gobernantes i de los particulares no hizo más que agriar el ánimo del reformador i robustecerle en sus convicciones. La persecución no ha convertido a nadie, pero si ha fanatizado a muchos. La represión no ha sido nunca un dique contra las ideas, sino un medio eficaz de propagarlas.

La guerra declarada que se le hacia fué causa de que don Simón emigrara de su patria, i se retirara a Jamaica.

En esta isla se le autojó aprender el inglés que no sabía, i que se puso a estudiar en la escuela pública en compañía de los niños con quienes no se avergonzó.

Los alzamientos mahometanos contra los cristianos son deploables; pero qué escusa puede haber para un pueblo que arrastra en el mismo altar, se confiesa al mismo Dios, i habla un mismo idioma? Necesitaria uno el don profético del Rev. Dr. Cummings para decir lo que ocurrirá de aquí a cien años; pero el remedio, la historia i el sentido común señalan uno de estos tres resultados:

1.º Un gobierno central, fuerte e ilustrado con una obediencia racional de parte del pueblo;

2.º O prosiguen destruyéndose entre

i como los famosos gatos de Kilkenny, no dejando más que las colas;

3.º Mas como tales doctrinas no son

humanas ni crasas, alguna potencia o

potencias extranjeras interverán i los

salvarán de ellos mismos.

Extracto de una correspondencia de Nápoles

Gariibidi habrá sitiado el palacio de Angi, hacia arriba de la calle de Toledo. Emplea una actividad increíble. MM Bertani i Liborio romano son constantemente sus consejeros omnipotentes. Multiplican los decretos con un poder dictatorial i un buen sentido extraordinario. Los mismos realistas se hodian asombrados i en desaliento.

A data del 12 de diciembre, todos los bienes de la casa real, han sido declarados bienes nacionales.

Un colegio gratuito se ha creado para los hijos del pueblo, será sostenido por el Estado, "serán acogidos, dice el decreto, los hijos de los pobres pobres, esto es,

sin capital ni renta de ninguna especie, que vengan de las municipalidades de las dos Sicilias." No serán admitidos antes de cumplir siete años, ni después de tener diez, a los 18 años saldrán del establecimiento. Bajo la disciplina militar recibirán los educandos la instrucción primaria i la práctica de las artes i oficios; aprendiendo igualmente el manejo de las armas. Los gastos se sacarán de los bienes reales i eclesiásticos. El número de alumnos a la apertura del colegio será de mil, pero podrá aumentarse indefinidamente. En caso de necesidad, el Estado podrá reclamar los adultos para el servicio nacional.

La lotería se suprimirá gradualmente i queda a abolida del todo el 1.º de enero próximo. Yo no sé si esta institución que arruinaba al pueblo, dejará de ser sentida. Ella perpetuaba renovaba de semana en semana en el ánimo de las jentes pobres ilusiones siempre desgraciadas, pero que las deslumbraba durante ocho días mostrándoles en el horizonte de su imaginación una represa posible, adquirida su trabajo i casi como por magia. Pero, sentido o no, debía ser comprendido este unipuesto moral.

La lotería se suprimirá gradualmente i queda a abolida del todo el 1.º de enero próximo. Yo no sé si esta institución que arruinaba al pueblo, dejará de ser sentida. Ella perpetuaba renovaba de semana en semana en el ánimo de las jentes pobres ilusiones siempre desgraciadas, pero que las deslumbraba durante ocho días mostrándoles en el horizonte de su imaginación una represa posible, adquirida su trabajo i casi como por magia. Pero, sentido o no, debía ser comprendido este unipuesto moral.

Francisco II está siempre en Gaeta, uni desgracia-lo. Se le encuentra en las calles, descalzado, abandonado, errante como una alma en pena. Continúan las defeciones, 150 soldados de caballería de Cápua se han entregado antes de ayer a Garibaldi. Gaeta es una ciudad muerta. Los empleados constitucionales han sido destituidos, la guardia nacional disuelta; los que la componían se han venido a Nápoles para escapar de las

hostilidades populares. Aun algo menor, esta pobre ciudad estará hambrienta. En tanto que el pan bajo en Nápoles subió, la sal a 6 sueldos quinientos, los viveres suben en Gaeta precios fabulosos. Una fatalidad estría persigue hasta en sus últimos momentos i hasta en su último destierro a esta ciudad.

Entre tanto, Francisco II gobierna.

Tiene su ministerio en Gaeta, se dice, que presidido por el consejero Ulloa, hermano del general; tiene su diario oficial; banza decretos, dispulsa la guardia nacional, i destituye a todos los empleados de su reino. Parece querer resistir a todo trance, ha fortificado a Capua, cuyos moros podrían resistir largo tiempo, si hubiesen soldados detrás de ellos.

Entre las innumerables detenciones de estos últimos días, he señalado a el jeque Bosco. El defensor de McLaz, está enfermo; no ha regalado al rey a Garibaldi permanecido aquí en casa de su suegro Mr. Gaetano Zr. Mr. Marqués de Ayala le ha hecho hacer ofertas de servir al dictador; Bosco ha pedido dos meses para reflexionar i guardar reposo; i a pasar a Marsella este tiempo, i se ha comprometido a no tomar las armas para ese intervalo contra los italianos de Garibaldi.

Querría ardientemente al terminar encantar mi hermoso estío en la villa de mi prima, siempre tan corta i tan trasmisiva la impresión de Nápoles en estos momentos, con sus multitudes de camisas rojas apresadas a la cultura o flotando a manera de blouse o de túnica; estos palacios de puro capricho, que parecen sacados de los basidores de los teatros de ópera, estos sombreros puntiagudos fantasmagóricamente colocados sobre cabezas calabresas; estos héroes en andrajos, degollando algarabía de varios puntos del mundo i sufriendo el calor, el hambre, los días sin reposo, las noches sin sueño, las unas arrastrados por una noble causa, las otras tan solo por vivir, algunos por morir, franceses que se batían por la gloria o por bautizarse nadie más; los ingleses buscando emociones; los suizos su sueldo; los italianos por la Italia; i al rededor de éstos los aficionados, los curiosos, los artistas, que piden a toda costa su libertad. Venecia, su país será libre; los ingleses buscando emociones; los suizos su sueldo; los italianos por la Italia; i al rededor de éstos los aficionados, los curiosos, los artistas, que piden a toda costa su libertad.

En la mañana del mismo día, el padre Giosuè de Paulicco, franciscano de la Guardia i capellán del dictador, había predicado con gran éxito en la iglesia del Espíritu Santo. Su discurso tenía tanta fuerza como calor, ha debido convertir muchas almas. Anunció la próxima formación del batallón sagrado en que se cardarán los frailes i los hermanos. Es un hecho curioso el movimiento del clero en el reino. La insurrección comenzó en los conventos sicilianos. Se asegura que en Basilicata había dos mil sacerdotes armados. Volvemos a los buenos tiempos de Gioberti; pero en esta vez para transformar la idea giobertista. El movimiento religioso es como el poder temporal.

Francisco II está siempre en Gaeta, uni desgracia-lo. Se le encuentra en las calles, descalzado, abandonado, errante como una alma en pena. Continúan las defeciones, 150 soldados de caballería de Cápua se han entregado antes de ayer a Garibaldi. Gaeta es una ciudad muerta. Los empleados constitucionales han sido destituidos, la guardia nacional disuelta; los que la componían se han venido a Nápoles para escapar de las

pequeños cuadrados de madera pintados de diversos colores hacia que sus discípulos ejecutaran diligencias, sustracciones, multiplicaciones i divisiones muy prácticas. Pequeñas tablas unidas entre sí le sirven también para enseñarles las fracciones, i hacerles comprender de antemano diversos teoremas que los niños conocen difícilmente cuando uno se dirige a su espíritu sin hablar roles a sus ojos.

"Nada más ingenioso, náin más lúdico, nada más atractivo que su método; es en este punto otro Pestalozzi, que tiene como éste la pasión i el peso de la enseñanza," dice una persona que le conoció i de quien hemos tomado la descripción de los procedimientos referidos.

Tanta habilidad le proporcionó mu-

chos discípulos, al punto que su honradez le hacía distinguir de esos charlatanes que siempre hormiguean en las grandes poblaciones, i que tienen por oficio hacer descubrimientos maravillosos para enseñar las ciencias i las artes con tanta rapidez, como la que pone en limpiar los bolsillos de los necios que se confían a su dirección.

Mercé al crédito que se había adqui-

rido, i a la protección del cónsul francés

que le tenía especial cariño, don Simon habría podido establecerse en Límites, pero sus instintos aventureros, mas inertes que su interés, no le permitieron permanecer quieto. Un impulso irresistible le obligó a abandonar la Inglaterra como había abandonado a Venezuela, la Jamaica i otras regiones que visitó largo

tiempo. Nada más moverse, recorrer el mundo; le gustaba pasearse por los caminos reales, pasar la mañana en la ciudad, la noche en otra, si era posible. Aun cuando le fuera bien en alguna parte, no podía fijarse en ella mucho tiempo, sino que casi involuntariamente se sentía inclinado a dejarla para dirigirse a otra. "No quiero parecerme a los árabes, decía que echas raíces en un lugar, sino al viento, al agua, al sol, a todas esas cosas que marchan sin cesar."

Durante estas correrías por Europa, encontró a Bolívar, con quien visitó junio algunos países i volvió a anular sus relaciones ligándose mutuamente por la mas estrecha amistad.

En 1823 don Simon regresó a América, donde le trajo el deseo de distinguirse publicando sus ideas sobre la organización de las repúblicas que durante su ausencia se habían levantado en el nuevo mundo, i de trabajar, en cuanto de él dependiera, por realizar esas ideas maravillosas que a su juicio encerraban el venidero porvenir de sus compatriotas.

Apenas hubo llegado don Simon a Colombia, pudo conocer que las cosas habían cambiado mucho desde que había partido. Entre su salida i su vuelta mediaba una revolución. Los autores que había dejado, le habían prometido decirle, i las que se centraron, le recibían con las brazos abiertos.

Continuará.

de; este principal actor asistiendo a todo lo que acontece i admirando su triunfo con un gozo de niño, escondiéndose por todas partes, iluminaciones, encendidos, cruces de Saluya, retratos de Garibaldi sobre todos los pechos, cuadros tricolores de corbatas, de banderolas, en la encuera i rostros en miles exhortaciones; estatuas colosales representando la Libertad, la Italia, improvisadas en las plazas públicas; iluminaciones renovadas a cada momento suspendidas a los balcones vestidos de fiesta, i los cantos en coro atravesando las calles i el gozo popular estallando en gritos de alegría, i la confusión de las lenguas, una torre de Babel... He aquí los elementos del cuadro que ora le pone el color i la vida. Napoles en este momento no se ocupa sino de política. Tengo por vecino un muchacho de cinco años que, decía ayer a otro chico de tres años apóstol: "Juguemos, si queréis! Yo voy a ganar Viva Garibaldi! yo me responderé Viva el rey! yo te mato!"

SIRIA.

Tercerón de *El Mercurio* lo que sigue:

"Los drusos han estado transmitiendo documentos justificativos de su conducta a varios soberanos de Europa. A la reina Victoria le han enviado una relación constanciada de los últimos acontecimientos i la petición siguiente:

***Petición a la alta autoridad e imperio real de Inglaterra.**

"Que Dios le conceda consumación i aumento del poder imperial. En el nombre de Dios, amén.

"Petición de los jefes i pueblo de la nación drusa del Monte Libano a la ante dicha autoridad imperial.

"Puesto que Dios se ha compadecido de su pueblo i le ha concedido vuestra alteza imperial i vuestro gobierno, lleno de misericordia para todas las criaturas, sea cuales fuesen i a cualquiera seña que pertenezcan; más especialmente a los que pueden ser juzgados sin justicia i sin evidencia. Por lo tanto nosotros, vuestros humildes esclavos, nos acercamos a vuestro trono, rogándole que la misericordia de vuestra alteza imperial nos proteja, i pidiendo que se nos mere con ojos de compasión, i fin de que se nos haga justicia. Nos atrevemos a presentar esta petición al gobierno de Inglaterra, justo i compasivo hacia los que adoran a Dios, i en atención a inclinar una relación conteniendo la explicación de los acontecimientos que han tenido lugar entre nosotros i los maronitas del Monte Libano, a fin de que todos los acontecimientos que contiene, desde el principio hasta el fin, llegue a vuestros oídos imperiales. Rogamos que vuestra compasión imperial nos cubra i que nuestro juez sea conforme a la justicia i evidencia imperial. Nos inclinamos ante el trono de nuestra alteza imperial, para que seas compasiva con nosotros, haciéndonos justicia, i os concertéis con nuestro gobierno otomano i otras potencias exaltadas para que no seamos tratados según las falsas acusaciones de nuestros enemigos ni castigados antes que seamos juzgados i declarados culpables. No permita Dios que los monarcas imperiales juzguen lo que no es justo. Tal es lo que nos atrevemos a pedir ante el trono de vuestra alteza imperial. Grádecenos Dios! En el nombre de Dios. Amén.

"Yo, el humilde criado, por ser esa petición a nombre de la nación drusa, no siendo costumbre afijar los sellos de todos, he afijado mi nombre i sello en este documento de que es de ellos. Vuestro criado.

Agosto 17. HAMDAY BELMINI."

El que firma la petición es el Sumo Sacerdote, o sheikh-el Okkal, de la nación drusa.

RELACION CIRCUNSTANCIADA DE LOS DRUSOS.

Esta relación empieza asegurando que es muy notorio que, desde 1840, los maronitas habían resuelto arrojar a los drusos del Monte Libano a fin de obtener total dominio en el distrito. Los maronitas fundaban esta necia ambición en su superioridad numérica i mayor riqueza. Eran segundados en esta idea por los que tenían interés en la esparriación de los drusos. A este efecto los maronitas provocaron la guerra en 1845. Su derrota dio lugar a que se creyese que no serían renovadas las hostilidades; pero cuando el obispo Basilius Massadat fué nombrado patriarca, la idea se renovó, i en favor del obispo Subla Aan i otros como él se empezaron a tomar medidas para realizarla.

Se aducen en sostén de esto pruebas de la afectación de mutua caridad i afecto nunca demostrado antes, i proclama-

patriarcales, invitando a los cristianos a obrar como miembros de la misma secta, i a sus sacerdotes a hallarse presentes, contra sus anteriores hábitos i costumbres, en las ceremonias i entierros de sus respectivas sectas.

Sociedades correspondientes se establecieron en las localidades importantes, tales como Beirut, Zahlé, Deir-el-Kamar i el Keserawan, estando el principal en Beirut. Los jóvenes se reunieron i cayeron bajo la dirección de jefes elegidos con este objeto, i armas les fueron distribuidas según indicaciones del clero. En este momento el pueblo estaba escaso de alimento i nadie podía costear sus armas. Se tomaron pagarees por ellas, i después se vino a saber que estos eran una mera forma. Las armas fueron distribuidas por una comisión de Beirut nombrada especialmente con este fin. Seis meses há el obispo Tubia trató de esquizar una comisión en Antioquía, para averiguar quiénes necesitaban armas i suministrárselas. Los jóvenes estudiaban maniobras militares, i se enviaron a los pueblos instructores de esgrima i manejo de fusil; al mismo tiempo se trató de arrojar de los distritos a personas de otra creencia religiosa, i muchos cambiaron de religión por temor.

El documento pasa después a enumerar los conflictos que han tenido lugar últimamente, demostrando siempre que los cristianos eran los que atacaban los drusos -bien solo en la defensiva.

Las causas del degüello de los cristianos, han sido, según ellos, la conspiración musulmana, instigada i dirigida por agentes del gobierno turco; los esfuerzos de los cristianos por vencer i dominar a los drusos a fin de su condición moral i material.

Con respecto a la conspiración turca, el cónsul francés tuvo información de ella en marzo, i envió una comunicación a su gobierno informándolo de los peligros que corrían los cristianos i de la necesidad de adoptar rigorosas medidas en Constantinopla a fin de inducir al gobierno a poner término a las intrigas de los bajás en las provincias. A principios del año el gobernador de Damasco, F. Ahmed Bajá, fusilado recientemente, renunció los jefes de policía i les comunicó el plan del degüello de los cristianos. Esta conspiración fué revelada al cónsul francés. Los acontecimientos posteriores, que coinciden con el plan comunicado por el conde de Bentivoglio, demuestran claramente la verdad del denuncio i la extensión de una extensa conspiración musulmana, promovida i dirigida por los representantes del gobierno turco.

En prueba de la conspiración cristiana contra los drusos se cita la siguiente carta del obispo de Tiro i Sidón a los maronitas del Libano. Esta carta dice así:

"Os declaramos, hijos nuestros, con respecto a los acontecimientos que tienen lugar entre los drusos, que son corruptores en la tierra i autores de injustos actos que son notorios i de actos degüelles que son conformes a su religión, que nuestro pueblo cristiano, amado del Señor su Dios, se ha despiadado, i lo mismo los que tienen alto poder i que están sombreados por el cargo de la Virgen, para vencer a los drusos a quienes satanás insufla a estas malas acciones.

"Ha habido una reunión general en el Monte Libano entre los jefes del pueblo de Zahlé, Dou-el-Kamar, Keserwan, Zazzin i todos los lugares inmediatos; i seán como una mano contra esta nación, pequeña en número i débil, para destriñar, derramar su sangre, tomar sus bienes i posesiones i arrojarlas de la tierra que era antes de vuestros padres, la nación ortodoxa.

"Especialmente porque nos ha venido una carta de Su Santidad, nuestro señor, el exaltado patriarca, instruyéndonos a nosotros el pueblo ante dicho, como ellos pueden determinar. I la carta vino con este fin, para que cada uno de nosotros esté preparado con todas las armas necesarias i reforzadas. En adelante informad a nuestros hijos cristianos en vuestra vecindad secretamente, a fin de vencer a vuestros enemigos, los drusos mencionados.

"Se ha resuelto aquí que el Iman próximo, si Dios quiere, habrá lucha bajo los principios venerados, porque no se os oculta que refuerzan nuestro poder i muestran releva todo nuestro pueblo. Por lo tanto, aportaos i, mediante la bendición de nuestro Señor, la Madre de Dios, el país quedará limpio de vuestros enemigos en todas direcciones, de aquellos de cuya enemistad hacia vuestra religión no necesitais ser informados. Que nuestra bendición quede siempre con vosotros."

Esta carta está firmada: "El autor i autor, el humilde Señor, obispo de Tiro i Sidón."

AMÉRICA.

Cuestión perú-boliviana.

El general Beltrí se había quedado cerca del ministerio de relaciones exteriores peruano, de "abusos cometidos en su persona" por los prefectos de Puno i Tacna. Parece que estos pusieron algunos tropiezos al viaje del general Beltrí. El Ministro contestó al general explicándose que los prefectos tenían órdenes de tomar precauciones, a fin de asegurar que del territorio peruano no se lanzase una agresión a Bolivia; mas que dió órdenes que se permitiese al general pasar a Bolivia, sin más comitiva que 3 o 4 personas que no estén en combinación alguna con los emigrados bolivianos que trataban de pasar a ese territorio con ánimo hostil.

Damos cabida a la siguiente Circular del mismo Ministro:

MINISTERIO DE RELACIONES ESTERIORES.

Lima, 20 de setiembre de 1860.
Circular a los prefectos de Puno, Moquegua i Cuzco.

Sin embargo de que han sido reiteradas las prevenciones que este ministerio ha hecho a US. para que cruzase oportunamente toda tentativa de los emigrados bolivianos contra el orden establecido en esa república, i para que impidiese que en el territorio nacional se armasen cruzadas o se reunieran elementos para realizar aquél fin; creo necesario dirigir a US. ese oficio para recordar el efecto cumplimiento de las órdenes que sobre el particular se dispusieron a US. en 28 i 30 de abril i 12 de setiembre de 1858, i en 28 de enero, 13 de febrero i 13 de mayo de 1859.

Cualquiera que sea la situación actual de nuestras relaciones con Bolivia, el gobierno del Perú no adoptará jamás medios reprobados, para emplear represalias, que rechaza la lealtad de sus principales, i que no sean conformes con las reglas de una política cívica, justa i arreglada a las prescripciones del derecho internacional.

No se llenaría este objeto si las autoridades del sur de la república dejases de coadyuvar eficazmente a que los emigrados bolivianos observen una conducta inmesurada, sin abusar de la hospitalidad que han recibido, i US. no escusaría medida alguna para que las disposiciones del gobierno a este respecto sean fielmente cumplidas; pues si dichos emigrados cometieren un冤erable abuso de la hospitalidad, illegasen hasta el extremo de clinduras, procederá a US. a aprehenderlo, someterlo a juicio i dar cuenta inmediata para la adopción de otras medidas.

—Dios guarde a US.—José Fabio Melgar.

Asuntos de Arauco.

Escríbete de Santiago, que una nota ha sido dirigida por el Intendente Añez al Señor Ministro de la Guerra. En ella le avisa que se ordenó al jefe de la expedición sobre los Araucanos volver a la plaza de Arauco, a esperar las órdenes que se le comunicaran; i le adjunta el parte remitido por el Coronel Barboza.

Lo que se deduce de esta nota es que el bárbaro escarmiento ha perdido toda gana de volver a emprender nuevas invasiones en la baja frontera, i la pronta pacificación de aquella parte es debida a la actividad de ese jefe, i no menos a las promesas i eficaces medidas tomadas por la autoridad de esta provincia.

La fuerza alzada estaba compuesta de los indios nelubches i güéliches que apoyaban al caíque Caibulao, que pretendían de haber venido a la costa por órden de Matul, para castigar por una falsa a los caciques gobernadores de la costa.

ILUSIONES POLÍTICAS.

(Extracto del "Ferrocarril".)

En pocas cuestiones se sueña más que en las cuestiones políticas. Sería difícil retener en la memoria los errores, las aberraciones que esto produce. Con todo, en ninguna ciencia como en la ciencia política, debería luir el hombre con más perseverancia los consejos de la imprudencia, esa loca del hogar como la Bambaba M. de Maistre. Pero es tan ameno, tan encantador hilvanar imaginaciones, como quien ensarta perlas, que son bien escasas en número las que a esa seducción resisten.

En verdad ¿quién no tiene su manifiesta especial de organizar la sociedad? ¿quién es el que no cree que todo sucederá para mejor en el mejor de los mundos posibles, para servirnos de la expresión del doctor Pangloss, si a él se le permitiese dar a la maquinaria social el giro de su idea? En nada como en política están en boga los castillos en el aire, i es digno de ver como cada publicista, cada diarista constituye con maravillosa facilidad la sociedad más rebelde a toda estabilidad.

Bien podría decirse con toda justicia i

plena razón, que si los hombres soñaran ménos las sociedades marcharían más. En donde quiera que una sociedad se encuentra detenida en su camino es algún sueño, alguna utopía la que la estorba el paso. Porque ¿qué es el despotismo sino el mas atroz de los ensueños? qué es la libertad sin límites sino otro sueño también? qué son, en fin, esos ambiciosos sin ideas, sin principios, sin una sola convicción ni aun la de su propia inutilidad, sino fieros sonadores que a los pueblos toca despertar lo antes posible?

Sobre todo, cuando se escucha disertar a ciertos pensadores uno se pregunta: ¿cómo es que hemos marchado hasta el dia en medio de tantas intercadenas, de tantos riesgos, de tantos casi peligros cuando es tan fácil hacerlo el que una nación haga sus jornadas hacia los mundos del porvenir con toda comodidad? cómo es que habiendo arbitrario tan a la mano para que la libertad no raye en desenfreno ni la autoridad en omnipotencia no se les ha puesto en juego? Díz crer es que los gobiernos no comprenden sus intereses, cuando para salvar la paz i el orden, el respeto a la ley i al derecho se resuelven a vivir sobre un volcán, a asumir la responsabilidad más inmensa de todas, ta dirijir los destinos de una nación.

Equívoca la libertad con la autoridad, les dicen esos pensadores, no habrá motines, i no habrá asonadas, i no habrá conspiraciones, i no habrá guerras civiles; desaparecerá la fuerza i volverá a su solio el derecho, mandará no la bayoneta sino la misericordia, no el que mas pueda sino el que mas sepa; la fraternidad cesará de ser una vacua palabra como en el presente.

No puede ofrecerse mas fisionera perspectiva. Un pueblo que todas esas plagas llegara a estirpar alcanzaría la plena expresión de la bien andanza, sería el mas feliz de los pueblos i su gobierno el ideal de los gobiernos.

No ponemos en duda que andando los años, que elevándose las mayorías a un grado de ilustración conveniente nos acerquemos a ese término. Desde que la perfección humana es una verdad a veriguada nada es imposible en los derechos del bien.

Pero en el momento no es esta la cuestión, la cuestión es otra. La cuestión es saber, hasta donde pueda conseguirse la realidad de ese ideal tomada la sociedad en su actual imperfección, con todos sus vicios, con todas sus debilidades, con todas sus miserias; con sus masas esclavas aun de la ignorancia i la presunción, con partidos que se ocupan mas de maquinar la ruina del contrario que la prosperidad del país, que se arman, se batén encarnizados, furibundos en la prensa, en el parlamento, en el campo de batalla por un interés personal, egoista, estrecho, mientas echan a rodar en las mil sillas que abre la anarquía las grandes necesidades de la masa general; con la facilidad que encuentra el demagogo para arrastrar a las multitudes, el rico para corromperlas, i la dificultad que tiene el hombre bien intencionado para dirigirlas i con el fin de vender para ser escuchada, el derecho para ser reportado, el deber para ser cumplido.

Así, los que pretenden hacer permanente el saludable equilibrio que persigue entre la libertad i la autoridad desarmando al poder, van en busca de un fantasma, de una ilusión irrealizable que no ha de producir otra consecuencia que la muerte de esa libertad i esa autoridad cuyo fecundo consorcio se desea.

CRÓNICA

DEL TRIBUNAL DE APELACIONES.

Dona Jerónima Villa con don Carlos Federico i don Jérôme B. Navarrete, sobre pago de mejoras.

Canquenes, octubre 16 de 1860.—

Vistos; expresándose en el poder de f. 36 que la sostención hecha al Procurador don Atanacio Carrasco, ha sido satisfecha en su actual imperfección, con todos sus vicios, con todas sus debilidades, con todas sus miserias; con sus masas esclavas aun de la ignorancia i la presunción, con partidos que se ocupan mas de maquinar la ruina del contrario que la prosperidad del país, que se arman, se batén encarnizados, furibundos en la prensa, en el parlamento, en el campo de batalla por un interés personal, egoista, estrecho, mientas echan a rodar en las mil sillas que abre la anarquía las grandes necesidades de la masa general; con la facilidad que encuentra el demagogo para arrastrar a las multitudes, el rico para corromperlas, i la dificultad que tiene el hombre bien intencionado para dirigirlas i con el fin de vender para ser escuchada, el derecho para ser reportado, el deber para ser cumplido.

Concepción, noviembre 26 de 1860.—Vistos; en rebeldía de la parte de don Nicolás Cruzat, se declara sin lugar ni fundamento introducido por este último a f. 57, i que en consecuencia debe contestar dentro de 3.º dia el traslado de f. 17 vta. con costas en que se condena al expresado Cruzat, i don Manuel 2.º Mairé, haga uso por cuenta separada, respecto a lo solicitado en el recurso de f. 59.—Silva.—Ante mí, Río.

Concepción, noviembre 26 de 1860.—

Vistos; en rebeldía de la parte de don

Don Juan Bautista Mackay con el santo del concurso de don Juan José Arteaga, sobre tenencia de dominio. Concepción, agosto 14 de 1860.—Vistos; con el mérito que arroja la sentencia testimonada de 31 de mayo de 1858 corriente a f. 5, i según lo dispuesto en el inciso 2.º del artículo 3.º del Código Civil, no ha lugar a la tenencia de dominio i apelación establecida por el síndico del concurso de don José María Villagrán contra don Juan José Arteaga, i el citado síndico haga valer sus derechos contra quien viene conyugal.

Concepción, noviembre 26 de 1860.—

Vistos; se confirma la providencia aprobada de 14 de agosto último, corriente a f. 6 vta., declarándose que la reserva de derechos que en ella se hace al síndico, es para hacer valer las acciones que le correspondan, por no haberse pagado el precio de la cosa vendida, i sin perjuicio de que el Juez Letrado se pronuncie sobre el artículo deducido por el expresado síndico en el Memorial de f. 3.—Ante mí, desvívase.—Río.—Ocampo.—Gundelach.—Astorga.—Nov. 2.

Don Juan de Dios Sistemas con don Máximo Rodríguez, sobre entrega de una cosa i pago de mejora.

En canquenes a 6 de noviembre de 1860, comparecieron a la procuración judicial, en virtud del decreto que antecede don Juan de Dios Sistemas i don Máximo Rodríguez; i después de hecha la relación de los o. a. antecedentes, el Sr. Juez 15, como punto de prueba, el siguiente:—A quien pertenece la posesión de las piezas i resto de que se hace referencia en el escrito de demanda i en la reconvenencia de fojas. En consecuencia, se citó esta causa a prueba por venir dos jueves, debiendo los sucesivos ocurrir a la diligencia del actor al décimo quinto dia no impedido de la última notificación, con sus testigos i demás medios probatorios que hicie. i a sus derechos. En este estado el demandante espuso, que por su país no tenía prueba testimonial que rendir, sino la que resultaba de las escrituras que tiene acompañadas i de las demás que presentaría oportunamente; i el demandante por su parte convino en rendir a prueba en la forma prescrita para los jueces que exigen de mi pesos

f. 9 i f. 12, en mérito de lo dispuesto en la f. 1 f. 40 título 16 Part. 3^o, se declara en lugar la querella interpusa por don Bernardo Brañas a f. 1, i se le condena en costas. Anótese i devuélvase i si se apelare en tiempo, i forma se considerará el recurso.—*Puchoco—Antonio García.*

Concepción, noviembre 25 de 1850.—Vistos; se confirma la provincia aprobado de 18 de octubre próximo pasado, corriente a f. 20 vía, en cuanto por ella se nega pugnar la restitución solicitada por don Bernardo Brañas, por no aparecer probado el número de varas de sitio de que se querellaba despojado, i si perjuicio de su derecho para provocar juicio práctico por la internación que hubiere sufrido de parte de don Ramón Hartet. Anótese i devuélvase; sin costas.—*Rizz—Ocampo—Gundelach—Astorga.*

CONCEPCIÓN.

Precio corriente de artículos nacionales i extranjeros, en esta plaza.

ARTÍCULOS.	Peso o medida.	PRECIO.		Observaciones.
		de	a	
Azúcar refinada, arr.	4 libras	4.50		
Id fina en pas.	4.00	4.00		existente.
Id pinta	2.75	3.00		id
Verba mate	4.25	4.50		id
Cacao en marqu. quí.	0.00	0.00		no hay.
C. de Yungas	50.00	0.00		p. existe.
Id Centro Amer.	28.00	30.00		id
Azucar Canarias	10.50	11.00		hai.
Id Lambayeque	6.00	6.50		id
Fideos	2.50	2.75		id
Velas de ceras fibra	0.40	0.44		id
Id de sebo	0.25	0.26		existente.
Az.	0.00	0.00		unív.
Azote de comestible	11.00	12.00		existente.
Pintura	10.00	10.50		id
Cebada	0.20	0.20		no hay.
Trigo	3.43	3.50		ventas
<i>Leyendas.</i>				
Arvejas	4.50	0.00		excesiva
Frijoles blancos	8.00	0.00		id
Id marrones	0.00	0.00		no hay.
Garranzas	0.00	0.00		id
Lentejas	0.00	0.00		id
Papas	2.75	3.00		abundantes
<i>Animales i cecus.</i>				
Bueyes gordos, c. u	15.00	58.00		seg. clase
Id bacos	20.00	24.00		id
Cameros comunes	2.00	0.00		—
Id merinos	3.50	0.00		—
Toros de año	5.00	6.00		—
Vacas paridas	8.00	20.00		—
Chacuqui	18.00	20.00		p. existe.
<i>Licores.</i>				
Moscat. 1.º clase arr.	5.00	6.00		ventas
Id 2.º id	2.50	3.00		id
Id 3.º id	1.50	2.00		id
Aguardiente	4.00	4.50		—
Anizado	6.00	8.00		—
<i>Maderas.</i>				
Tablas de pellín	0.00	10.00		—
Id laurel id	0.00	10.00		—
Id tron. id	0.00	11.00		—
Id lingue de 9 v.	0.00	50.00		escasas
Tablones de id	0.75	0.875		id
Id de peñón	25.00	30.00		seg. clase
Vigas de id	1.125	1.25		—
Post. 1.º en cuad.	0.00	1.00		—
Cuartones de ci- prez & vira	0.00	4.00		—
Ligazones pellín	16.00	20.00		seg. clase
Id de laurel	0.00	14.00		—
Gajones de 8 v.	0.00	0.31		—
<i>Varios artículos.</i>				
Afrodisio	0.00	0.75		abundante
Ajo picante	0.00	3.75		existente.
Almidón de trigo	0.00	0.12		abundante
Grasa	2.50	21.00		existente.
Herrera flor	0.00	6.25		ventas
Id segund.	2.25	2.50		—
Lana blanca cana quí.	0.00	10.00		abundante
Id negra	0.00	6.00		id
Id marrón	0.00	16.00		id
Id mesta	0.00	12.00		id
Cueros de boda	0.00	4.00		ventas
Id de vaca	0.00	2.50		id
Id de carnero	0.00	2.50		existente.
Zapatos	3.50	4.00		id
Bocinas	0.00	35.00		existente.
Badanas	2.50	3.00		id
Ligas	0.00	1.00		existente.
Mantequilla	0.50	0.625		id
Orégano	0.00	2.00		—
Quesos, chancayos	0.00	0.00		no hay
Id de Valdivia	0.00	12.00		id
Nubes	5.00	6.00		p. existe.
Seda col. id	18.00	20.00		p. existe.
Id en rama	0.00	12.00		existente.
Sed. de lino	0.00	1.00		id
Id de Paita	0.00	1.125		id
<i>OBSERVACIONES.</i>				
T. rizo.—A pesar de que la exportación continúa, pues en el Tono i Peuco han varios buques cargando trigo, el precio de este artículo se mantiene en 3 \$ 50 cts. Sin embargo se han hecho compras a 3 \$ 43 1/2, en algunas perdidas.				
<i>Harinas.</i> —El prezo se mantiene en el mismo estado de la quincena anterior.—Las ventas por mayor se encuentran paralizadas: las que ha habido han sido para su consumo de la plaza. Los espectaculos han disminuido en los quince días transcurridos i es de esperar que baje la harina, se continua esta paralización i escasez de transacciones. La venta de mas consideración que se ha hecho, es una partida de 800 quintales a 6 \$ 25 cts. cada uno, comprada por el dueño de uno de los establecimientos de panadería de la población.				
<i>Cueros curtidos.</i> —No ha habido ninguna exportación en la quincena. Las ventas por				

menor i al menor se encuentran muy malas. *Ac. de aceite.*—Se han introducido algunas partidas de este artículo, cuyo precio en la quincena anterior era exorbitante, pero hoy, desde que no habrá ninguna existencia, en la actualidad se puede obtener el aceite de aceite de 11 a 12 \$. Este es el precio corriente.

Lanas.—Se ha internado algunas partidas de lana del producto de la última esquila. Se precio lo hemos indicado ya en la lista precedente. Este es quizá el negocio que en el dia tiene más animación en nuestra plaza.

HECHOS LOCALES.

Pasquin.—Por un olvido involuntario, comimos en el número pasado una noticia bastante interesante para aquellos que se consagran sin descanso a la difamación del pueblo, poniendo a la expectación pública palabras groseras y ofensivas. El jueves en la mañana, apareció estampado en la pila monumetal una saca pasquin, insultando maliciosamente a los ciudadanos calificados.

Los autores del tal panfleto no pueden haber sido personas decentes, sino ciertos individuos, a quienes la voz de su propia conciencia dice que no merecen tomar parte en una cuestión que es sólo reservada solamente a esos hombres amantes de su patria, que por su propio interés son impulsados a hacer uso de su derecho. Un revoloso, aquellos individuos que a título de poseer el don de la astucia engañan al pueblo, lo precipitan a la ruina, comprometiéndolo a demás en revoluciones i trastornos, poniendo en riesgo la independencia i prosperidad de su patria.

Las campanas de las iglesias.—Cualquier que se haya fijado un solo momento, habrá advertido con mucho trabajo, si no es sordo como una tapa de cien varas de espesor, que las campanas de nuestros conventos andan muy discordantes al anunciar las horas del dia i de la noche. Verbigracia, al tocar las doce, juzgaríamente se nota una diferencia de mas de quince minutos entre una i otra campana de las iglesias, i una bien puede considerarse esta aparente utilidad, como una conspiración flagrante contra la *prosperidad pública* i muy particularmente contra aquellos que por escasez de metalico no cargan un buen reloj. Lo mejor sería, que todos esos precursores inexactos, se callasen la boca i que una sola campana, la que tenga mas poder en su sonido, fuera la única que se tomara la molestia de anunciar las horas.

Por lo que respecta a la *campanilla* de la cárcel, hacen también la misma observación: cojea del mismo pie que sus demás compatriotas.

Vendedores de fruta.—Para especular no es preciso emplear un lenguaje indecente i grosero. La mayor parte de los vendedores de fruta que recorren diariamente la población, a mas de gritar con exceso, se valen de palabras obscenas para hacer comprender que la cosa que llevan en sus canastas, es de lo mejor que se conoce en clase de frutilla i otros comestibles. Esta costumbre desmorala al pueblo en su grado; i si a veces incitan a la risa semejantes leuras, a cierta gente de gusto singular, a la mayor parte de las personas educadas causa repugnancia i escándalo. Llamamos sobre el particular la atención de nuestra policía, para que impida todo ataque a la moral pública.

Pobres mortales!—Muy vergonzoso es para la religión cristiana el hecho que vamos a dar por ahora a conocer al público. Nosotros no hablamos movidos por ningún resentimiento, por ningún encanto personal. Si lo hacemos estamos en nuestro deber; queremos, en fin, que en lo sucesivo no se vuelvan a repetir abusos que ajan la dignidad sacerdotal.

Econtrándose un enfermo cierto caballero, se llamo a un cura para que en articulo de muerte casara al paciente que vivía desde largo tiempo en relaciones licenciosas. Este bueno sacerdote se negó a administrar el sacramento, diciendo que no quería, ni debía comprometerse en un asunto tan serio: un matrimonio!!!... Si se hizo presente entonces, que el Sr. Gobernador del Obispado había ya concedido el permiso; pero toda observación fué inútil, infructuosa; pues el cura inexcusable no se movió de su casa i de llaja dio con las pueras en las narices a las personas que habían ido a buscarlo con tanto empeño. Qué tal conducta de este digno sacerdote de Cristo???

Municipalidad.—Ayer se reunieron ésta corporación para ocuparse del arreglo del presupuesto correspondiente al año de 1851 próximo venidero.

Defuncion.—Ayer en la mañana ha fallecido doña Manuela Novoa, de edad de 90 años.

Cómo se engaña!—Nuestros lectores recordarán aquél somoso salto, cuyos pormenores se piensan con todos los rasgos de gran batalla, porque por ambas partes hubo muchos heridos i muertos, i los combatientes se distinguieron por su singular valor. Resulta ahora, que este acontecimiento ha sido parte de la suposición más crasa, pues ese caballero Molina, a quien tentó se lamentaba por su mala estrella, ha estado muy lejos de ser atacado en su casa por la numerosa banda de asaltantes que se ha

formado i al menudo se encuentran más malas. Por una persona que reside muy inmediata a la hacienda de aquél se jacta i que no está interesada en cubrir lo verdadero por lo que no sucede, hemos sabido que el tal evento del salto no pasa de ser una farsa fraguada a costa de la credulidad de ciertos dudosos.

Nosotros, por supuesto, no hemos caído en el gatito, siempre le hemos dado credencia a aquella noticia; cuando hablamos del hecho en nuestra sección, lo hicimos desconfiado de todo quanto se decía relativamente al célebre saqueo, i en este sentido hacemos también entoncés las circunstancias del suceso.

Mas sobre nuestros religiosos.—No faltará quien crea ya por cierto, que esta vez hemos querido descargar toda nuestra furia contra los sacerdotes de Cristo. Pero hágase justicia cuando sentimos hechos verdaderos.

El jueves murrió un individuo, i como es de costumbre se fué a buscar el féretro para depositar el cadáver fúnebre de ser sepulado en el Cementerio. No sabemos cuál será el motivo que tuvo el prior del respectivo convento para negar este *adorno fúnebre* i por más que se le suplicó, no se pudo conseguir que prestase el féretro. Dio por respuesta una vuelta a la izquierda i despidió con cajas destinadas a los que solían depositar su paternidad este favor. Si estaba también en pecado mortal este disfraz!... Vaya! Parece que nuestros religiosos se han propuesto hacer la guerra a los muertos en lugar de protegerlos, como ordena la ley de Dios!!! I después se quejarán de que se les ataca con injusticia!

Acompañamiento fúnebre.—El jueves, i las tres i media de la tarde, fueron trasladados al Cementerio público los restos mortales del capitán don Rafael Domínguez, fallecido el dia 28 del actual. Varios amigos acompañaron el cadáver hasta depositarlo en la tumba.

Oficina de enganche de mariñeros para Coronel.—Habiendo fallecido don Benjamin Perea, a quien se

había concedido el permiso competente para establecer en el puerto de Coronel una oficina de enganche de mariñeros, el sucesivo estará ésta bajo el cargo i dirección de don Juan Manuel Almáparte, seguidamente respectiva licencia que se le ha accordado al efecto por la autoridad, en vista de los satisfactorios informes que presentó el interesado.

Ladrones.—La policía ha aprehendido recientemente a un travieso que había robado un buey a un carnicero. M. buen animal, para no ser descubierto, mató el animal i enterró la carne que no pudo devorar, en un lugar secreto, pero su astucia de nadie la salvó, porque la policía con su fino olfato lo distinguió.

Talcahuano.—Las personas que

